

LCDA. MAUREEN VALVERDE GRANADOS
LCDA. ADRIANA ORELLANA ORELLANA

Editorial

Pro Veritatem es la revista académica-científica de la Universidad Internacional de las Américas (UIA), en Costa Rica. Nace en el Departamento de Investigación. “Pro Veritatem” significa, en latín, “Por la Verdad”, lo que insta al proceso científico transparente, cuya finalidad sea la veracidad de los resultados expuestos en cada una de las publicaciones.

Es una revista multidisciplinaria, por eso, está dirigida a toda la comunidad académica–científica, interesada por el desarrollo o integración de la investigación en las actividades académicas, dentro o fuera del ámbito universitario. Su objetivo es difundir los resultados o conocimientos teóricos, técnicos y prácticos de las investigaciones o análisis realizados en las distintas áreas del saber.

Pro Veritatem promueve una relación integradora de varias profesiones, lo que permite ser de gran interés para distintas áreas del saber. Esta multidisciplinariedad fomenta que las líneas de investigación de la Universidad se puedan nutrir, a partir de las investigaciones publicadas.

Las publicaciones expuestas son trabajos originales e inéditos, que abarcan investigaciones básicas, aplicadas y de desarrollo experimental. Esta edición expone estudios de la Universidad Autónoma de Baja California, México; Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales, Colombia; Universidad Católica de Costa Rica y la Universidad Internacional de las Américas (UIA). Cuenta con dos apartados: artículos científicos y ensayos académicos.

El primer artículo titulado “Medición de la calidad percibida de servicios de salud en el turismo médico: Aplicación en el distrito médico de Mexicali, Baja California” es presentado por la M.A. Mayda González Espinoza, la Dra. Sandra Julieta Saldívar González y la Dra. Gloria Muñoz Del Real, de la Universidad Autónoma de Baja California, México. Las autoras analizaron, bajo un enfoque cuantitativo la calidad de los servicios de salud ofertados en el turismo médico, con el fin de mejorar el servicio, de modo que las empresas sean más competitivas e incrementen la afluencia de turistas con interés médico. Los principales resultados indican que existen variables como fiabilidad y empatía, las cuales influyen más sobre la percepción de la calidad y son más representativas para los turistas de esta categoría.

El máster, José Pablo Salazar Aguilar, docente de la Universidad Internacional de las Américas, analiza en su artículo “Redes Sociales, Canal Reprodutor de las Estructuras Discursivas Hegemónicas de los Medios de Comunicación Masivos”, la dinámica de las redes sociales, desde un enfoque cualitativo, como canal comunicativo. Expone los intereses formales entorno a los casos Brexit, en el Reino Unido; el plebiscito sobre acuerdos de paz, en Colombia y el resultado de las elecciones estadounidenses, en 2016 y señala, entre las principales conclusiones que las prácticas comunicativas adquirieron valor, cuando el mensaje se convirtió en el derrotero para legitimar la mejor versión del mundo, la versión actual, según las élites que buscan su aceptación.

La Dra. Melissa Céspedes Marín, de la Universidad Internacional de las Américas, presenta el artículo “Comparación sobre la eficacia de la técnica de Sling versus la Colposuspensión de Burch en la corrección quirúrgica de la incontinencia urinaria de esfuerzo en las mujeres adultas”, producto de una investigación, mediante la revisión bibliográfica. Analiza la técnica quirúrgica más efectiva entre la Colposuspensión de Burch y la técnica de Sling, para el tratamiento de la Incontinencia Urinaria de Esfuerzo (IUE). Una de las conclusiones más destacadas es que el uso de cualquiera de las dos técnicas debe basarse en la disponibilidad de los materiales para cada cirugía, en el centro hospitalario y las características propias de cada paciente.

El Ing. Oscar Hiram Rodríguez Barrios, de la Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales, Colombia, presenta el ensayo “Algunas reflexiones sobre agricultura y medio ambiente: Un diálogo con la Encíclica “Laudato Si”. El realiza una reflexión en torno a la encíclica

Laudato Si, del Papa Francisco, la cual invita a pensar soluciones reales sobre la crisis ambiental y los sufrimientos que genera, entrelazado a la comprensión holística de la agricultura ecológica. El punto fundamental es que la Encíclica permite un diálogo interdisciplinario, a través de la ecología integral, con el objetivo de alcanzar la sostenibilidad del planeta, donde la agricultura es sustentable.

Las licenciadas Fulvia Astúas Retana y Daniela Córdoba López de la Universidad Católica de Costa Rica, en su artículo “Factores Cognitivos, Emocionales y Conductuales de Violencia en el Noviazgo de Mujeres Adolescentes” exponen, con un enfoque cualitativo, los principales aspectos de la violencia en el noviazgo, durante la adolescencia. Las autoras evidencian fundamentalmente, el desconocimiento de las adolescentes, en cuanto a la conceptualización, reconocimiento, manifestaciones y ciclo de la violencia. Por otro lado, destacan la prevalencia de violencia psicológica o emocional en las relaciones de noviazgo, en esta etapa.

Agradecemos al Comité Científico Internacional, al Comité Científico Nacional y al Consejo Editor, por cada uno de los aportes brindados. Además, expresamos nuestro reconocimiento a la excelente labor a cada uno de los evaluadores expertos de la presente edición: Dr. Bernal Eliécer Martínez Gutiérrez, Dr. Alfonso Bernardo Zamuner Chew, Dr. Honorio Pérez Martínez, Dra. Natalia Mora González, Dr. Manuel de Jesús Ureña Rojas, Dr. José Matarrita Sánchez, Lic. Esteban Beltrán Ulate, MS.c. Luis Diego Segura Céspedes, Lic. Francisco Salazar Ceciliano, Máster. Errol Solís Mata, Lcda. Lorena Sánchez Trevia, Lic. Alejandro Monge Salazar y Bach. Georgia Clare Atkin.

*Maureen Valverde Granados, Lcda.
Directora Revista Pro Veritatem*

*Adriana Orellana Orellana, Lcda.
Editora Revista Pro Veritatem*